



Le Saint-Quentinois mise sur le développement durable

Ce territoire à la fois urbain et rural saisit toutes les perches pour avancer sur le chemin de la transition écologique et solidaire.

Plan climat, Projet Alimentaire Territorial (PAT), labellisation territoire démonstrateur REV3..., la communauté d'agglomération du Saint-Quentinois ne lésine pas sur la transition !

Le plan climat vise à faire avancer le territoire sur les questions de réduction de gaz à effet de serre, de précarité énergétique, de transport, de rénovation de l'habitat... Des clubs climat se sont constitués et un collectif ESS spécifique est en cours de réflexion, afin de partager les expériences des uns et des autres.

Par ailleurs, le territoire accompagne des acteurs de l'économie circulaire. Sur l'axe déchets, des associations récupèrent des jouets, des livres ou des lunettes via des points de collecte installés dans les déchetteries. Des frigos anti-gaspi ont été installés dans des centres sociaux et des associations. Et des réflexions sont en cours pour la création de matériauuthèques et de ressourceries avec des emplois à la clé.

L'Agglo du Saint-Quentinois a initié le Réseau pour Éviter le Gaspillage Alimentaire (REGAL) avec une cinquantaine de partenaires. Grâce aux actions menées, 23 tonnes de déchets ont été évitées. Last but not least, les cantines ont été sensibilisées au gaspillage alimentaire et des box anti-gaspi ont été distribuées aux restaurateurs partenaires.

agglo-saintquentinois.fr

Des centres sociaux mobilisés sur l'emploi

Centre social du Vermandois basé à Saint Quentin, l'association MultiCité porte, au delà de ses activités, des projets visant à répondre aux besoins du

territoire. Labellisée Point Info Vie Associative (PIVA), elle propose un appui aux projets. Elle va aussi ouvrir prochainement un lieu ressource ESS en centre-ville. Y seront organisés des rencontres pour les associations, des ateliers numériques pour les jeunes, des mises en lien avec les entreprises...

MultiCité intervient sur l'emploi en collaboration avec les acteurs locaux. Les habitants trouvent dans cette association un relais et un accompagnement de proximité. L'association soutient aussi les projets de mobilité des jeunes. Mené en partenariat avec les 4 centres sociaux du territoire, un réseau de repair cafés thématiques a émergé. On y bricole, on répare, on rencontre des habitants... Et les compétences, envies, projets, sont repérés, en vue d'un futur emploi...

csv-multicite.fr

«Nous avons un rôle de facilitateur.»

Agnès POTEL, Vice-présidente en charge des politiques de Développement Durable et de l'Environnement

« L'expérience du REGAL était très riche, beaucoup de projets ont émergé à cette occasion. La communauté d'agglomération est là pour mettre en lien les acteurs, elle a un rôle de facilitateur. Les expériences des uns et des autres nous enrichissent, nous pouvons nous appuyer sur les compétences des acteurs qui sont très nombreuses. Au travers des actions menées, le nombre de personnes et d'acteurs économiques impliqués s'accroît. Associations et entreprises se rencontrent et découvrent leurs contraintes, leurs problématiques respectives. Nous voulons être pragmatiques, entrer dans le concret, donner envie aux acteurs de se lancer. »



Crédits : Eco et Logique

⊕ Eco et Logique, conciergerie de quartier etc.

En plein quartier de l'Europe, l'éco-conciergerie de l'association Eco et Logique, soutenue par le bailleur social Clésence, se veut un lieu d'échanges et de liens. Ici, Anaïs Dhenry accompagne les locataires dans l'embellissement de leur logement et dans leur insertion sociale et professionnelle, un travail mené dans la durée. « Ça commence par un coup de peinture avec le locataire, puis celui-ci décide de changer les rideaux, s'inscrit au permis, trouve une formation, et ça peut finir par un CDI », raconte Anaïs.

Ici, des actions sont menées pour sensibiliser aux économies d'énergie, à la qualité de l'air intérieur et au tri des déchets. Ici, des ordinateurs sont mis à disposition des habitants, et une aide peut leur être apportée pour des démarches administratives. Le lieu est aussi utilisé par une dizaine d'associations du quartier qui y mènent leurs activités. « L'idée est de communiquer aussi sur leurs actions dans ce lieu multifonctions », explique Anaïs.

Depuis 2017, un foodtruck sillonne les rues pour faire goûter aux habitants de bonnes soupes de légumes et partager des recettes de cuisine, puis ouvrir l'échange sur les habitudes alimentaires, les circuits courts ou le compostage. Dans une volonté de mutualisation, le camion est prêté régulièrement à des associations d'insertion. « Dans certains quartiers, les enfants comme les adultes ne reconnaissent pas les légumes, c'est un moyen de les sensibiliser dans le plaisir, sans donner de leçons. »

eco-et-logique.fr

⊕ Les Compagnons du compost à la chasse aux biodéchets !

Lycées, mairies, structures d'insertion, centres sociaux..., l'entreprise « Les Compagnons du compost » s'attaque aux biodéchets dans tout le Saint-Quentinois !

« On propose aussi bien un diagnostic et des propositions de lutte contre le gaspillage alimentaire qu'un accompagnement au compostage, explique Morgane Noury sa responsable. Quand on sait que 30% du volume de nos poubelles pourraient être évités, ça donne des perspectives ! »

L'entreprise intervient dans le cadre des projets d'établissement de lycées de manière à ce que tout le monde mette la main à la pâte, lycéens comme enseignants. « A une échelle plus large, nous travaillons avec la Région et la communauté d'agglomération à la construction d'un écosystème d'acteurs. Il faut des collecteurs, mais aussi des composteurs, des gens qui sensibilisent... » Les Compagnons du compost s'appuient sur la loi AGEC qui vise la réduction des déchets : d'ici la fin de l'année 2023, tous les producteurs de biodéchets seront dans l'obligation de les valoriser. Il y a du pain sur la planche...

agglo-saintquentinois.fr

⊕ Insertion et agriculture urbaine

Repassage, maraichage, entretien d'espaces verts, restauration de meubles, rénovation de logements, formation ouvrier paysagiste..., l'Association d'Insertion du Pays Saint-Quentinois offre un large panel d'activités aux 86 personnes accompagnées. L'association met l'accent sur le développement durable en menant des actions de sensibilisation. « Mais avec les confinements liés au Covid, nous avons eu du mal à recruter des personnes », regrette sa responsable Sophie Rekut.

A quelques encablures de là, un projet d'agriculture urbaine va voir le jour sur une friche de 4 000 m². Fruit d'un partenariat avec Hortibat, cet îlot de fraîcheur sera support d'insertion, de sensibilisation, de production et de vente de légumes.

[aipsq02](https://www.aipsq02.org)